

VIRUS DEL PAPILOMA HUMANO

Una infección



Cuenta Conmigo

Cuando nos percatamos de nuestra diferencia por ser gays o lesbianas, lo primero que experimentamos es una sensación de soledad muy presente. Y no importa cuantas personas cercanas tengamos a nuestro alrededor, la sensación puede persistir o incluso potenciarse al no sentimos integrados al grupo. Y la soledad que sentimos puede ser emocional o física o ambas. La soledad física es relativamente más fácil de aliviar a través de la convivencia diaria con las demás personas, pero la emocional resulta

siempre más difícil de sobrelevar, pues la asociamos a los momentos de depresión. La soledad emocional nos aísla y nos obliga a mantener un contacto directo con nosotros mismos, con lo que pensamos, deseamos, sentimos y hacemos.

Nadie desea estar solo o sola. La soledad es una palabra que provoca temor y angustia. Sobre todo en nuestro caso, uno de los primeros temores sentidos cuando comenzamos a identificarnos como gays o lesbianas es el temor a la soledad.

"Vas a acabar solo o sola" es lo primero que nos dicen nuestros amigos o familiares cuando les confesamos nuestra orientación sexual, porque piensan que no llegaremos a formar una familia. Por fortuna se equivocan. Ahora hay diversas maneras de formar un hogar en compañía de la pareja o de un amigo y hasta, por qué no, de los hijos propios o adoptados. Pero volviendo al tema, habrá que considerar qué tan negativa es la soledad, pues probablemente lo sea en la medida que nosotros mismos la consi-

deremos así. La soledad constituye un momento necesario para confrontarnos con nosotros mismos, como una especie de ajuste interno, de organización de ideas y de revaloración personal. La persona que no sabe estar sola, que no soporta estar sólo consigo misma necesita tanta ayuda como la persona solitaria. Necesitamos establecer un equilibrio entre la soledad y la compañía. Ambas son necesarias. La soledad nos ayuda a madurar. Quien tenga problemas con la soledad también tiene problemas de imaginación,

porque la soledad te provee de libertad para crear o reflexionar.

Al platicarlo en el grupo, concluimos que debemos aprender a revalorarla, a disfrutarla. Sólo así acabaremos con la angustia que nos provoca.

Como sabes las reuniones del grupo se llevan a cabo todos los sábados de 11:00 a 14:00 horas en el Centro Cultural y Recreativo "Niños Héroes" del DIF-DF ubicado en Popocatépetl No.276, col. Santa Cruz Atoyac entre Prol. Uxmal y División del Norte. Cuenta conmigo y con nosotros.

Agradecemos el apoyo brindado al proyecto Letra S por:
La Fundación John D. and Catherine T. MacArthur

Agradecemos el apoyo brindado al proyecto Letra S por:
La Fundación Levi Strauss

La aparición del VIH/sida revolucionó las prácticas sexuales en el mundo. El estigma al que se le ha asociado lo colocó rápidamente como la más grave consecuencia del sexo sin protección. Y aunque ha acaparado la atención, existe otro virus silencioso, el VPH o virus del papiloma humano, al que se relaciona con varios tipos de cáncer y que por la vía sexual se extiende rápidamente entre la población.

Por Rocío Sánchez

El virus del papiloma humano (VPH) o papilomavirus es la más común de las infecciones de transmisión sexual (ITS) y también es incurable. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), sólo en 1995 se presentaron 30 millones de casos nuevos en el mundo. En México, el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) ha investigado grupos donde entre 35 y 40 por ciento de los varones portan el VPH, según reveló a *Letra S* el doctor Eduardo Lazcano Ponce, director del área de Epidemiología. Se calcula que 60 por ciento de las personas sexualmente activas han estado en contacto con este virus. La mayor incidencia de la infección se encuentra en las y los adolescentes.

JÓVENES GAY, LESBIANAS Y FAMILIAS, es un proyecto de coparticipación entre *Letra S* y DIF-DF Tel.: 5532-2751 Correo-e: jovenesgays@letraese.org.mx

Informate

El VPH ataca la piel y las mucosas. Se conocen 100 tipos del virus que se identifican por números; 30 de ellos se transmiten por contacto sexual e infectan la zona genital aunque no haya contacto de fluidos, ya que pueden trasladarse de piel a piel. Se encuentran generalmente en el pene y escroto en los varones, en la vagina y vulva en las mujeres, y en ambos sexos en el pubis, región perianal, boca o faringe.

Las mujeres, las más afectadas

El papilomavirus causa alerta en la salud de las mujeres porque está directamente relacionado con el cáncer cérvico-uterino, la primera causa de muerte femenina en nuestro país. En este caso, la detección oportuna se realiza con estudios de papanicolau y colposcopia una vez al año. Ambos exámenes buscan lesiones que indican la presencia del VPH en el cuello del útero.

Cuando una mujer adquiere el virus puede desarrollar una infección aguda que luego de un tiempo desaparece o una infección crónica que lleva a lesiones que pueden derivar en cáncer. Muchas de las infecciones son transitorias, pero entre 5 y 15 por ciento de las mujeres estaría en riesgo de desarrollar cáncer.

Y aunque las mujeres son las más perjudicadas, los hombres no están exentos de riesgos, pues "el varón es depósito y transmisor del papilomavirus", nos informa el doctor Celso Pérez Rostro, investigador de la Escuela Superior de Medicina del Instituto Politécnico Nacional (IPN), en entrevista con *Letra S*. No obstante, la gran mayoría de los hombres infectados desconoce su situación. En parte porque muchos de los tipos de virus no acarrean síntomas, pero algunos sí provocan lesiones visibles que pueden ser fácilmente

reconocibles. Su tiempo de incubación varía entre tres semanas y dos años, así que se puede vivir con la infección durante mucho tiempo sin notarlo.

Los síntomas del papilomavirus son los condilomas: verrugas que parten siendo pequeñas y aumentan de número o tamaño hasta derivar en racimos o formas parecidas a una coliflor. En algunos casos no crecen mucho y desaparecen en unos meses, lo que no significa que la infección haya cesado, pues el virus permanece en la zona afectada.

En los hombres, los condilomas se presentan en el glande y el prepucio como pequeñas protuberancias blancas y lisas. Si se encuentran en el escroto o cerca del ano son como racimos. Generalmente son húmedos y no provocan ardor ni comezón. Igualmente, pueden aparecer lesiones dentro de la uretra que no se detectan a menos que existan molestias o sangrado al orinar, pero raramente se presentan.

Detectar a tiempo

Según Lazcano Ponce, es difícil detectar la presencia del VPH en el hombre si no hay condilomas, pues no existe un procedimiento estándar de cómo tomar muestras y en qué parte de los genitales. Por esto, la autoexploración es la herramienta más práctica.

Por su parte, el doctor Pérez Rostro recomienda un estudio periódico de penoscopia que consiste en introducir un endoscopio (una pequeña cámara) a través de la uretra para comprobar si hay úlceras. "Se recomienda un estudio anual debido a la velocidad con que crecen los tumores, lo que también depende del riesgo de cáncer del virus encontrado. Por esto es importante que, una vez detectado el VPH, se determine de qué tipo es,

! Tips

- Usa siempre condón.
- Observa medidas de higiene diarias en tus genitales. Es importante que los hombres retiren el prepucio para lavar bien la zona del glande.
- Explora de manera constante tus genitales para vigilar posibles cambios o erupciones en la piel.

análisis que realizamos en la clínica de atención al público en el IPN."

Aunque no existe cura para la infección por VPH, las lesiones se pueden sanar. Las úlceras de las mucosas se eliminan con criocirugía (congelamiento para destruir el tejido), cirugía láser, electrotomografía (corte con un instrumento de alambre caliente) o cirugía convencional. Los condilomas se quitan con los mismos procedimientos o con medicamentos que se aplican directamente en las verrugas. En ambos casos las lesiones pueden reaparecer.

Aunque se hayan curado las lesiones visibles, es importante el control de la infección con visitas periódicas al médico para que, de existir riesgo de desarrollar cáncer, se detecte a tiempo.

Los límites del látex

La protección contra el VPH depende del lugar donde esté la infección. El condón sólo ofrece alto grado de protección cuando el virus se localiza en las áreas que cubre. El condón femenino, por su mayor tamaño, podría brindar un poco más de seguridad.

- Si has sido diagnosticado o diagnosticada con VPH recientemente, pide a tu médico que investigue qué tan cancerígeno es el tipo de virus que tienes.
- Si detectas sospechosas molestias o cambios en la piel, pide a tu médico te practique un papanicolau, una colposcopia o una penoscopia para descartar infecciones por VPH.

Un estudio sobre la efectividad del condón contra ITS, difundido por el Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades Infecciosas de Estados Unidos, reveló que su uso correcto y constante redujo entre 30 y 52 por ciento la transmisión del VPH hacia los hombres y 30 por ciento hacia las mujeres. Se observó una reducción más rotunda en los síntomas del virus, como los condilomas en los hombres y las úlceras cervicales en las mujeres. Por ello, para ésta y otras ITS, siempre es más seguro usar condón que tener un contacto desprotegido.

En muchos casos, señaló Lazcano Ponce, la higiene cotidiana de los genitales ayuda a mantener alejada la infección, pues en los varones el virus se deposita principalmente en la piel. "Además, hay que tener un uso consistente del condón y ante cualquier evidencia de verrugas, acudir al médico. Pero en ausencia de condilomas, que es el principal síntoma en los hombres, no se puede hacer nada. Y ese es el principal peligro porque estamos ante una infección silenciosa", advirtió el investigador del INSP, dependencia que actualmente investiga una vacuna contra algunos tipos del virus.

Los valores de la familia mexicana, a debate

En las últimas tres décadas, la composición de las familias mexicanas se ha modificado notablemente. Las políticas de planificación familiar han favorecido el modelo de familia nuclear formado por mamá, papá y dos o tres hijos ("menos hijos para darles más"), en detrimento de la familia extendida, formada por los padres, abuelos y numerosos hijos. A la par, otro fenómeno se desarrolla de manera acelerada: el incremento de las familias jefaturadas sólo por la madre. A lo que hay que añadir el crecimiento no tan acelerado, pero constante, de los hogares unipersonales y de otras formas de convivencia doméstica como las formadas por personas del mismo sexo o coresidentes varones para compartir una vivienda.

pletar el complejo y diverso panorama de las familias mexicanas actuales.

Estos complejos cambios en las estructuras familiares, ha llevado a especialistas de diferentes disciplinas a la reflexión y la investigación para establecer políticas públicas acordes con esas transformaciones. Un ejemplo de ello es el trabajo de compilación que reúne en un libro las ponencias expuestas en el ciclo de mesas redondas titulado *Valores y familias. Mitos y realidades* organizado por el Grupo de Estudios sobre Familias, la Universidad Autónoma Metropolitana, plantel Xochimilco y la Delegación Coyoacán, los meses de mayo y junio de 2001.

Publicado por Causa Ciudadana en el 2003, el libro se divide en cinco partes:

de acuerdo con el mismo número de mesas redondas llevadas a cabo: *Valores y Familias; Valores y Ciudadanía; Valores y Desarrollo Social; Valores y Políticas Culturales; Valores y Creencias en México*, que reúnen un total de 14 conferencias impartidas por el mismo número de especialistas en familia, género y políticas públicas.

Este trabajo de reflexión conjunta trata de analizar, como apunta en su presentación Clara Jusidman Rapoport, el impacto de los factores demográficos, sociales, culturales y económicos sobre las estructuras y configuraciones familiares. Así, fenómenos como la migración, la disminución de la tasa de fecundidad, la caída de los salarios, la influencia creciente de los medios de comunicación, etcétera, son revisados a la luz de estos cambios.

La lectura de este libro adquiere importancia debido al debate abierto sobre la diversidad familiar en vísperas del Día Internacional de la Familia, a celebrarse el 15 de mayo, así como de la presentación del diagnóstico sobre la familia mexicana que hará en fecha próxima la directora del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, Ana Teresa Aranda. Por lo que la consulta de esta compilación de trabajos resulta un apoyo muy oportuno en la preparación de los inminentes debates. (Óscar Salvador)

Valores y familias. Mitos y realidades

Causa Ciudadana

Méjico 2003

Valores y familias
Mitos y realidades

VALORES
FAMILIAS
MITOS
REALIDADES

Causa
Ciudadana

Editorial Causa Ciudadana